

### VOZ DE LO ALTO

## La primera encíclica del Papa

### El Pontífice desea celebrar un Concilio Euménico

Ampliando la síntesis que ya hemos publicado en la sección telegráfica, a continuación copiamos de «El Debate» el siguiente extracto de la primera Encíclica de S. S. Pío XI, que ha sido transmitido a dicho colega por su corresponsal en Roma:

«La encíclica consta de 80 páginas impresas. Empieza con las palabras latinas «Arcano Dei», y sus primeras frases manifiestan que el Pontífice tuvo el vivo deseo de dirigirse a todos los Obispos desde los momentos siguientes a su elevación al pontificado. En este deseo se inspiraba la solemne bendición dada «Urbi et Orbi» desde el balcón de la Basílica vaticana. A continuación expone las razones que frustraron la satisfacción de este propósito, puesto que a los cuidados ordinarios de la Iglesia se añadieron gravísimos y extraordinarios asuntos, como el de los Santos Lugares, la deplorable condición de algunas cristiandades e Iglesias de las más conspicuas del orbe católico, los convenios en que se decidía la suerte de los pueblos, los numerosos desastres que se abatían sobre las naciones y las luchas y las violencias que tuvieron lugar en Italia, y que parecían poner en peligro la suerte del país, y que el Papa quiso calmar por todos los medios. Otros acontecimientos solemnes reclamaron asimismo la intervención del Papa.

El Papa hace constar que la paz no ha vuelto al mundo y que es preciso indagar las causas para combatir este mal y evitar su persistencia. Dice que es su misión apostólica llamar la atención sobre este olvido de las conciencias y hacerlo sentir imperiosamente, deber que se propone cumplir con la presente Encíclica, redactada con toda la paternal solicitud de Papa y de Ministro.

La vida de los pueblos está todavía envuelta en la hosca niebla de los odios, las desconfianzas mutuas y las ofensas que más gravemente que las otras sufren las naciones vencidas, bien que las vencedoras sufran también males gravísimos.

La Encíclica prosigue lamentando los fermentos de disolución que han penetrado en las familias y que se difunden con morbosa rapidez en personas de toda edad y condición, como la insubordinación, la rebeldía para aceptar el sufrimiento, el menosprecio de la obediencia, el no resignarse a ninguna fatiga, la falta de pudor, que duerme conculado por la licencia en el vestir, las conversaciones libérrimas, el solazarse con bailes desvergonzados y fiestas que son un insulto a la miseria de otros.

Todos estos males, que ya por sí solos anuncian la decadencia de la sociedad, son aumentados por otros de orden espiritual y religioso.

El Pontífice lamenta los daños que ha ocasionado la guerra: por el uso distinto de los templos que no han sido restituidos al culto, por la deserción en muchos seminarios y la clausura de otros, por la reducción y relajamiento de la disciplina del Clero de todos los países, por las difíciles condiciones de la vida, que reducen al silencio la predicación. Duelese también de la suerte de los misioneros, obligados a abandonar las misiones, interrumpiendo magníficas conquistas para la fe.

El Pontífice afirma después que el Clero, contra todas las calumnias difundidas, supo dar prueba, especialmente en los campos de batalla, de su amor patrio y de su conciencia del deber.

Pasa luego a examinar las causas de los males lamentados, y dicen que deben atribuirse al largo tiempo durante el cual imperó la violencia, embotando los sentimientos de misericordia, caridad y compasión. Textualmente añade: «La paz ficticia escrita en el papel no ha despertado todavía tan nobles sentimientos, porque más bien enconaba y casi legitimaba los contrarios espíritus de rencor y de venganza. Faltando el sentimiento de la dignidad personal y el valor de la personalidad humana al prevalecer la fuerza brutal del número, unos tendieron a la explotación de los otros con el fin único de disfrutar mejor y más largamente del poder y los bienes de esta vida terrena».

«Esta preponderancia de los deseos y la codicia de los bienes materiales ha llegado a ser la causa de las injustas luchas sociales e internacionales, aun cuando se presente honestada y casi justificada con las más altas razones de estado o

del bien público o del amor a la patria y a la nación».

«En realidad este amor, creador por sí mismo de virtudes y heroísmo cuando está reglamentado por el cristianismo, se convierte en ocasión e incentivo de graves injusticias y delitos cuando pasa a ser un nacionalismo inmoderado, que olvida que los pueblos son hermanos en la gran familia de la humanidad, que las otras naciones tienen derecho a vivir y a prosperar, no siendo nunca lícito separar lo útil de lo honesto, porque el éxito así obtenido es cosa frágil e inspira presagios de súbita ruina. La causa profunda de este mal está en el ateísmo, que arrancó a Dios de las leyes, del gobierno, de la familia, de la escuela, cesando así de crear elementos de orden y de paz».

Sugiere a continuación el Papa los remedios de estas calamidades. Ante todo, pacificar los ánimos con una paz cristiana: es decir, no sólo justa, sino dulcificada con la caridad y la reconciliación sincera. Pero la paz de Cristo no se satisface con los bienes materiales, sino que pide los espirituales y los celestiales. Si de nuevo se colocasen en el puesto de honor los valores espirituales, la devoción a la persona humana considerada como descendencia divina, uniría a todos en la fraternidad de Cristo y en la paz de Cristo.

Con la paz de Cristo volverá el orden y el respeto a la autoridad. Sólo la Iglesia Católica posee capacidad para combatir eficazmente el materialismo, atrayendo de nuevo a la familia y a la sociedad al sano espiritualismo cristiano, a la verdadera democracia. La Iglesia contribuirá a asegurar la paz para el porvenir. Ninguna institución humana logrará formar un código internacional que responda a las condiciones modernas mejor que la Iglesia, fundadora de la cristiandad, verdadera sociedad de las naciones. Restaurando el reinado de Cristo haremos la obra más eficaz para la pacificación presente y futura de la humanidad, preparada por Pío X y continuada por Benedicto XV.

Para esta obra el Papa confía en la ayuda divina y en la cooperación del Episcopado, que quisiera convocar a una reunión en Roma, que fuera general, por lo menos virtualmente, como ocasión del año jubilar, y de cuya reunión derivaría una inmensa ventaja para la paz. Pero la reanudación del Concilio Euménico es cosa tan grave, que requiere la reflexión y la plegaria.

El Papa alaba después el florecimiento de la acción católica en todas las partes del mundo, merced al celo de los

Obispos, a los que exhorta a intensificar dicha acción. Invita al Clero y a los seglares a trabajar en estrecha unión con el Episcopado, que equivale a trabajar en unión con el mismo Papa. En esta colaboración el Papa de expresada la verdadera democracia mundial. Continúa diciendo que estas mismas luchas sociales y económicas y otras referentes a las relaciones de la Iglesia y el Estado, la Religión, la patria, la nación y los derechos de la Santa Sede; de tal modo, que algunos católicos y aún alumnos de Seminario, hablan, escriben, actúan como si ya no hubiese que tener en cuenta las doctrinas de los precedentes Pontífices; referentes al dogma y a la moral católica. Es preciso volver a la doctrina, despertar el espíritu de fe, de disciplina, de caridad.

El Pontífice vuelve después su pensamiento a los pueblos que todavía están fuera de la Iglesia, deseando que formen un solo redil. Advierte que, contra toda previsión, casi todos los Estados del mundo han estrechado o renovado las relaciones con la Santa Sede, y continúa: «Del mismo modo que la Iglesia no se entromete en las cosas puramente humanas, tampoco permite que el poder político tome pretexto de esta abstención para perjudicar el bien y el orden superior y atacar los derechos que Dios le ha concedido.» Pío XI hace suyas: pues, las palabras de Benedicto XV, «Nada toleraremos que sea contrario a la dignidad y a la libertad de la Iglesia, bienes que son de la mayor importancia, aun para el progreso y para la civilización».

El Papa expresa su dolor al notar la ausencia de Italia, país en el cual la mano de Dios, que rige el curso de la Historia, ponía y fijaba la Sede de su Vicario en la tierra, convirtiendo así la capital del maravilloso pero restringido imperio romano en capital del mundo entero, porque en ella reside una soberanía que, por encima de los límites de las nacionalidades y del Estado, abraza a todos los hombres y a todos los pueblos.

La naturaleza divina de tal soberanía y el derecho inviolable de las conciencias de millones de fieles de todo el mundo exigen que esa y parezca independiente y libre de toda autoridad y ley humana, aunque esa ley sea la que establece garantías. Las garantías con que la Divina Providencia había defendido la soberanía del Vicario de Cristo en la tierra, no sólo sin daño, sino con beneficio para Italia, fueron y son violadas, creando y manteniendo un estado de cosas anormal, con tristeza honda y permanente de los católicos de todo el orbe».

### DEL TEMPS PASSAT

## El Betlem del Convent de Jesús

Reproducimos estos párrafos del libro «El Rnt. P. Fr. Rafael Serra, observant de Mallorca (1536, 1620)», de nuestro querido colaborador el Rdo. señor Caimari Pbro., por ser oportunos en estos días; párrafos que hacen referencia al Nacimiento del desaparecido convento de Jesús, que hoy se conserva en la Iglesia del Santo Hospital:

«Qui diria la alegría de Fra Rafael que sentí la primera nit tova de Nadal, devant el «betlem» del seu Convent? ¡Es una impressió que li feu vessar llágrimas de tendresa tota la vida. Tal volta l'amor del Nin de Betlem és lo que defineix Monsenyor S. Francesc i els seus fills...»

A Greccio celebraren S. Francesc i els seus un any la festa de Nadal solemnement i fastuosa. 2) Damunt les palles, dins una cova de la muntanya descansava l'imatge del Deu Infant.

Tota la muntanya floría de llums. Els frares i els vilatans venguts tenien atxes enceses en les mans. Francesc, com un infant, deya als frares maravellats. «Deixau-me fills, deixau-me, som el «boxet del Nin de Betlem; fatiuelus pueri Bethleem.» A mitja nit cantaren els oficis damunt la menjadora, que feya de altar, i Francesc, revestit de Diaca, cantá l'Evangeli... oh inefable goig! Molts veren com un infant tremolós, deixant les palles, se abrigá en brassos de Francesc, fent-li carícies...

1) «Crónica franc.» del P. Bordo.  
2) Pardo Bazán loc. cit. c. VII.

De llevoçá els franciscans han escampat l'idill de Betlem per tot el món, en noves claretats.

An el Convent de Jesús, tenien un «betlem» que era una beutat. 1) La tradició era forta i piadosa. Un bell dia una nau mercaderadora portava el set Misteris de la Verge, llavorats polidament. Agitada de tempestat en mig de esculls, el Patró Domingo Jancome fé el vot, que, allà on distingís un llum dins l'horror de aquella nit, faria un present d'un dels Misteris; a triar.

De cop en destrí un—grat sia Deu!—Una llantia cremava dins una capella de Santa Maria de les Neus, del Convent de Sta. Maria dels Angels, fora porta de la Ciutat. Al punt la tempesta calma. El Patró va a cercar el P. Guardiá, i pujat a la nau, li fa triar un dels Misteris.

El Misteri de Betlem li abellí el cor, tot d'una.

Però el patró se entríst i no li volgué donar, tan «era graciós! I deya al P. Guardiá que si no'n triava d'altre que se'n anàs.

Creureu? La nau tenia desplegada la vela al vent d'en-terra i no partia, com si una àncora invisible li hagués clavada l'ungla formidable.

Entés i pauric el Patró tot d'una donà el Misteri al Rnt. P. Guardiá.

I tanta devoció infongué aquell «Jesús» a tots els qui anaven a visitar-lo, que de llevoçá tothom li diu el Convent de «Jesús».

1) Crónica franc. del P. Oliver p. 1.

### (DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Partido Social Popular

Este nuevo partido político ha de llenar una necesidad que era de urgencia atender.

Una fuerte corriente de opinión, que por tener sus fuerzas dispersas no podía destacarse con vigor, puede tener un cauce en el nuevo partido, que bien puede aplicarse el nombre de social popular después del alto ejemplo de democracia que acaba de dar al constituirse. Porque estamos verdaderamente desacomodados a presenciar la aparición de una fuerza política sin que con ella salga un hombre que con su apellido le rotele y con su significación le dé los matices. El proceso de la formación de los partidos políticos españoles llevaba una dirección de arriba hacia abajo. El partido social popular ha cambiado el curso de esta dirección y se ha formado desde abajo hacia arriba. Sus componentes, procedentes de todos los sectores de la derecha social, ajenos los más a la política, han estudiado, con el programa que ellos mismos redactaron, los problemas candentes de estos tiempos. De este estudio salieron un cuerpo de doctrina y una orientación, y de él la denominación del partido.

Solamente cuando las ideas formaron un programa aparecieron unos hombres formando un Directorio que actuará con poderes limitados por la Asamblea del partido. Como dijo felizmente uno de los designados, refiriéndose a su acatamiento a la doctrina del partido, ellos, al ponerse a su frente, iban a jurar la Constitución.

Es muy de notar, aparte el acierto que ha prestado la designación de personas tan prestigiosas, el hecho de haber logrado reunir personas procedente de campos distintos y de tan diferente significación. Así juntó a Pradera, Ossorio, Barrachina, Severino Aznar y Simó. ¿No indica esto que partiendo de un criterio católico como principio se pueden dar de hecho muchas coincidencias? ¿No es consolador ver reunidos a elementos brillantes de la intelectualidad católica dispuestos a actuar en la vida pública? La derecha social española abandona su torre de marfil para incorporarse a la lucha. Apoyemos su entusiasmo con una cordial acogida.

Xavier de Navarra  
Madrid.

### (DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## La Nochebuena en Madrid

Los que no hayan pasado la Nochebuena en Madrid, o en algunos de los pueblecitos cercanos a la Corte, (que ignoro por qué razón parecen hallarse a muchos miles de leguas de los centros cultos y civilizados), no saben lo que es ruido y escándalo, lo que es martirizar a las gentes sensibles, en una palabra, lo que es punto menos que un viaje de regreso, «con todos los honores», a la selva.

Hay dos suertes de celebración de la Nochebuena en Madrid y en los pueblos a que antes he aludido: la de los hogares y la de la calle.

En los hogares, cristianos por lo general, se ha cenado todo lo bien que las circunstancias permiten, consagrándose previamente un recuerdo a los ausentes queridos y una oración a los muertos inolvidables. Y luego los pequeñuelos, con sus rabeles, panderetas y zambombas han irrumpido en la habitación en que está instalado el Nacimiento y ante aquellas montañas de corcho, y ante aquellos arroyos y ríos de cristal, y ante aquellas caserías, torres y molinos de cartón, y ante aquellas figuritas de barro que representan pastores y caminantes dirigiéndose al Portal de Belén, en el cual descansa, en lecho de Pajas, el Niño Jesús, rodeado de la Virgen y San José, recibiendo el aliento de la mula y del buey; ante el Nacimiento, digo, tañen panderas, y hacen sonar rabeles y zambombas, armando simpática algarabía que cesa de vez en cuando para escuchar la copla del villancico, alegre como una aurora; tierna sentimental y aguda como una saeta, a tenor de las siguientes:

Ha nacido en un portal,  
lleno de telarañas,  
entre la mula y el buey,  
el Redentor de las almas.

Al Niño recién nacido  
todos les traen un don;  
yo soy chico y nada tengo;  
le traigo mi corazón.

A las cuales coplas, pone remate el coro infantil con un

«¡Carrascás, que niño tan rubio!  
¡Carrascás, que gordito está!  
¡Carrascás, que Madre que tiene!  
¡Carrascás, carrascás, carrascás!»

Y luego, cuando ya se acerca la hora en que se cumplieron las profecías aquella en que se abrieron los cielos, y se llenó de inefable claridad la tierra, y resonó el más alegre, vibrante y consolador de los himnos, el «et in terra pax hominibus bone voluntatis» cantado por ángeles, la familia cristiana marcha a la Iglesia, a Misa de Gallo, para dar albergue en su pecho al Niño de Belén y caer de hinojos ante su divina imagen.

¡Qué alegría tan sana, aunque tenga flecos y ribetes de melancólicas membranzas, la de estos días! ¡Y qué—bien, qué—tranquilos, qué a gusto se ha pasado esta Noche, cuando nos hemos acordado de qué hay pobres y los hemos acordado, en nombre del Señor, en la medida de nuestras posibilidades!

Fuera de los hogares cristianos, la fiesta toma los caracteres de la saturnal. Hombres y mujeres, después de un artazgo de comida y de bebida, lánzase a la calle, provistos de todo linaje de instrumentos o de objetos adecuados para el ruido (panderas, zambombas, almireces, latas), y pasan horas y horas llenando los aires con sus gritos estridentes, con sus palabrotas chavacanas, con sus verdaderos relinchos. ¡Dios les perdone!

con sus infernales blasfemias, sin que haya nadie que les vaya a la mano.

No hay nadie, porque aquí—y lo mismo se refiere mi lamento a conservadores que a liberales hay gentes que mandan, pero no hay gentes que gobiernen; y harto se alcanza al lector cuán diferente es el concepto de mandar, que el de gobernar. Mandar, granjear los beneficios y los provechos del Poder, usufructuar la influencia y el favor, hacer subsecretarios, y directores generales, y diputados, y a veces hasta ministros, con la misma arbitrariedad y desenfado con que Calígula hizo cónsul a su caballo, a sus panagnotos, eso sí; pero gobernar, esto es, educar, esto es, refrenar, esto es, civilizar, prefiriendo ser impopulares a constituirse con sus halagos en verdugos del pueblo, en cuanto presiden su relajamiento y rebajamiento, eso no lo saben hacer, o no quieren hacerlo nuestras políticas.

Y es una lástima que no lo sepan o que no lo quieran hacer estos liberales de todas castas que ahora mandan y a quienes nadie osaría llamarlos reaccionarios; porque de los otros, de los conservadores, que tanto temen que se lo digan, no hay que esperar cosa semejante, según hemos visto, lamentando y comentando amargamente otros años.

Peró ¡Señor! ¿cuándo se convencerán unos y otros de que no hay derecho al bestialismo?

Miguel Peñafior.

## De Manacor

D. Mateo Bonet Mas

Después de aguda enfermedad que le tuvo postrado por unos diez días en el lecho del dolor, dejó de existir en la tarde de ayer, a la edad de 58 años, el distinguido señor don Mateo Bonet Mas, emparentado con muchas familias de abolengo de esta ciudad.

Con plenitud de lucidez de espíritu quiso recibir todos los sobrenaturales auxilios de que nuestra sagrada Religión dispone para preparar a sus hijos a emprender el supremo y definitivo viaje a la eternidad.

El señor Bonet fue todo un carácter, emprendedor, formal y enérgico, de corazón bondadoso y excelente amigo.

En política militó siempre en el campo de las derechas, y al fraccionarse el partido conservador, formó en las filas del maurismo, del que fue aquí relevante figura. En varias ocasiones tuvo asiento, como concejal, en nuestro Consistorio, y todavía se recuerda con merecido aplauso la campaña exterminadora del juego y la blasfemia que, con mano fuerte e invencible esfuerzo, llevó a cabo al desempeñar la alcaldía de Manacor.

La conducción del cadáver a su última morada fue imponente, como pocas veces se ha visto entre nosotros; clara muestra de las extensas vinculaciones sociales y políticas del finado. La presidió además el Clero con cruz alzada, el Ayuntamiento en corporación y bajo mazas con el Alcalde accidental don Bartolomé Artigues.

Del féretro pendían cuatro grandes lazos que eran sostenidos por los señores siguientes: don José Oliver, alcalde (dimisionario), don Antonio Mascaró, teniente de alcalde, don Antonio Alcover, jefe de sección de Telégrafos de Baleares, y don Mateo Oliver jefe de agentes de inspección de la Arrendataría.

Tras dicho féretro, que era llevado en brazos, iban los portadores de tres coronas dedicadas al extinto, una por el Ayuntamiento, otra por la Sociedad maurista «La Peña» y la tercera costada por los estanqueros de



esta localidad al que ocupaba el cargo de Administrador subalterno de la aludida Compañía Arrendataria de tabacos.

Cuando el jueves próximo se canten en la iglesia parroquial y en la de los Padres Dominicos los solemnes funerales por el alma del difunto, seguramente se repetirá la notabilísima manifestación de duelo presenciada en el acompañamiento referido.

Nos asociamos al justo dolor de la distinguida y estimada familia del señor Bonet, y le reiteramos nuestra leal condolencia, singularmente a sus hermanos don Bartolomé, abogado, doña María y doña Margarita, y a sus hermanos políticos don Antonio Alvarez Ossorio, capitán de la Guardia civil, don Francisco Javier Alvarez Ossorio, jefe de Correos de esta estafeta y doña Margarita Jaume, viuda de don Jaime Bonet.

P. D.

Manacor, 25 Diciembre 1922.

### Lo de la Junta de Obras del puerto

Una comisión de la Junta de Obras del Puerto, primero, y luego el presidente de la Cámara de Comercio, Sr. Salom, visitaron ayer al nuevo Gobernador civil, Sr. San Martín, y en ambas entrevistas se habló de las incidencias surgidas con motivo de la reorganización de la mentada Junta decretada por el anterior Ministro de Fomento.

El Gobernador manifestó a los visitantes que se encontraba ante unas disposiciones legales que no tenía más remedio que cumplir. Le queda, solamente, el derecho de consulta, y a ésta la transmitió ayer mismo, por telégrafo, a la Superioridad.

### Del mar

Ayer llegó el vapor «Reina Victoria», procedente de Huelva.

Anoche fondeó en nuestro puerto el vapor «Vicente Larroca», procedente de Marsella.

De Cabrera regresó ayer tarde el vapor «Ciudad de Palma».

Esta mañana ha llegado el vapor «Mallorca», procedente de Barcelona.

Para dicho puerto salió anoche el vapor «Rey Jaime I».

Mañana debe llegar el vapor «Jorge Juan» procedente de Valencia.

Mañana debe salir el correo de Cabrera.

### Colonia aragonesa-navarra

El día 24 de los corrientes, a las seis de la tarde, en el local que ocupa la Federación Obrera Católica de Mallorca, celebró Junta General, la Colonia Aragonesa Navarra, quedando constituida, y habiéndose nombrado la siguiente Junta Directiva:

Presidente, don Benigno Palos; Vice-Presidente, don Asterio Unzué; Secretario, don Pedro González; Vice-Secretario, don Santiago Delgado; Tesorero, don Cándido García; Contador, don Luis García; Vocal 1.º don Eduardo Sanllentorente, id. 2.º don José Latorre, id. 3.º Señor Subías, id. 4.º don Teodoro Simón, id. 5.º don Juan Endoiz, id. 6.º don Angel Gil; Vocales Suplentes: don Enrique Lozcós, don Mariano Pérez, don Telesforo Solonga y don Antonio Alarcón; Consiliarios: don Enrique Lazcano, Beneficiario de esta S. I. C. B. y el P. Antonio Gómez, Mercedario.

Conserje, don Constantino Martínez.

### El «Hogar del Porvenir»

En el local de «La Asistencia Palmesana», el pasado domingo día 24, la Sociedad Cooperativa «El Hogar del Porvenir», sorteó entre sus asociados, otra de las Casas construidas por dicha sociedad.

Extrajo la papeleta una niña de las Asiladas del Temple, siendo el número agraciado el 307, correspondiente a la póliza suscrita por el asociado don Miguel Roselló Gisbert, domiciliado en la Plaza de la Cuartera, número 19 bajos, de esta capital.

Dicha sociedad sorteará en breve plazo dos casas baratas más, cuya construcción está muy adelantada.

### Una desgracia

En la fábrica de tejidos que los herederos de D. Juan Ribas poseen en la calle de la Herrería se registró ayer tarde una sensible desgracia.

Un joven obrero, Lorenzo Riera, de 13 años de edad, al pasar por encima de un tragaluz, tuvo la desgracia de que se rompieran los cristales, yendo a caer el desventurado joven al suelo, desde una altura de unos siete metros.

Auxiliado convenientemente por sus compañeros de trabajo, el desgraciado joven fué conducido a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde se le apreciaron magullamientos y heridas y la fractura del brazo y antebrazo izquierdo, del brazo derecho y de la extremidad inferior del fémur izquierdo.

El estado del Riera quien fué después conducido, en una camilla, al Hospital—es grave.

### Tiro Nacional

El concurso del domingo

El domingo último se celebró el concurso por categorías a 200 m. 50 balas, resultando premiados los tiradores siguientes:

1.ª categoría.—1.º premio don José Fornés, 191 puntos; 2.º id. don Juan Urgellés, 191 id.; 3.º id. don José Obrador, 177 id.; 4.º id. don Cristóbal Magraner, 119 puntos.

2.ª categoría.—1.º id. don Miguel Cerdá, 145 puntos; 2.º id. don Miguel Ribas de Pi-

na, 132 id.; 3.º id. don Guillermo Garcés, 126 id.; 4.º id. don Francisco Gaita, 107 id.

Además fueron premiados los tiradores don Melchor Oliver y don Salvador Fuster.

Concurso para el día 31.—A las 10. Para todos los socios de la Representación.

Condiciones. Arma del sistema Mauser, distancia tiradores de 1.ª—200 m. Restantes 150 m. Blanco, Silueta; Balas-15-5 en cada posición, matrícula 1 peseta, una repetición 0'50 pesetas. Se adjudicarán 6 premios. De 9 a 10.—Tiradas de entrenamiento con Mauser a 50 y a 200 m. De 9 a 12.—Tiradas de entrenamiento con pistola.

Las libretas de clasificación que queden sin terminar serán anuladas por fin de año y la clasificación obtenida servirá de base para su anotación en las tarjetas de socios que serán repartidas el próximo mes de enero.

### En la Casa de la Villa

Telegrama del Rvmo. Obispo Colom

En contestación al telegrama de felicitación que le dirigió en virtud de acuerdo del Ayuntamiento, el Alcalde, señor Oliver, ha recibido este otro despacho de nuestro ilustre paisano el Obispo, preconizado de Huesca, Rdm. e Ilmo. Fray Mateo Colom:

«Agradecidísimo por exquisita fineza. Ruegole hágase intérprete mi reconocimiento ante Corporación municipal. Bendigoles. —Obispo preconizado de Huesca».

La «ileta», de la calle de Cererols

Para ayer estaba convocada, en primera convocatoria, la Junta municipal de vocales asociados al objeto de discutir, y en su caso aprobar, el presupuesto extraordinario formado para acometer el proyecto de adquisición y derribo de las fincas que forman la «ileta» de la calle de Cererols.

La reunión no pudo celebrarse, por falta de número de vocales asociados.

La reunión tendrá lugar, en segunda convocatoria, el jueves de la próxima semana.

Las obras de Anglada

El pintor don Hermen Anglada ha mandado dos de sus telas—«Cala Boca» y «Pi de la posada»—al Ayuntamiento, para que escoja la que desee adquirir, según lo tiene acordado el Concejo.

El nuevo Gobernador

El Alcalde, señor Oliver, ha visitado, para cumplimentarle, al nuevo Gobernador, señor San Martín. Mañana, viernes, visitará a éste una comisión del Ayuntamiento.

La Comisión de Hacienda

Esta Comisión se halla convocada para esta tarde.

### La «Aero-marítima»

Dentro de pocos días, en la próxima semana, llegará a Palma, aterrizando en nuestra isla, un nuevo aparato, «anfíbio», que podrá descender y elevarse, indistintamente, del mar y de tierra.

Se trata de uno de los dos aparatos «anfíbios» que vendrán a aumentar la flota aérea de nuestra «Aero-marítima», en unión de otros tres o cuatro aparatos, franceses, igual que los «anfíbios». De esta manera, se compondrá la flota de dichos cinco o seis aparatos franceses y los italianos—«Savoia» y «Machi» que se hallan en los hangares de nuestro puerto.

Se trata de que la reanudación del servicio del correo aéreo, entre Palma y Barcelona tenga lugar a principios del año próximo.

Para servir la línea, vendrán tres pilotos franceses, a los cuales se unirán el catalán Orté y los italianos Spada y Boscos, si éstos aceptan las condiciones que les ha remitido la Compañía.

Esta dispondrá en Palma de campo de aterrizaje, en el que habrá hangares portátiles, que son esperados de un día a otro, como también de los hangares marítimos situados bajo el «Jonquet».

### Notas de sociedad

Bodas

En el oratorio de San Juan, cuyo altar mayor aparecía artísticamente adornado, se celebró ayer, por la mañana, el enlace de la distinguida señorita Encarnación Costa Spottorno con el capitán de Artillería, con destino en la Comandancia de Mallorca, don Antonio Salgado.

Bendijo la unión el Rdo. don Juan Bannasar Costa, primo de la contrayente.

Fueron testigos: por parte de la desposada, su hermano don José y su hermano político don Jaime de Oleza, capitán de Intendencia, y, por parte del novio, su hermano el capitán de artillería D. José y el propietario don Miguel Bannasar Costa.

La ceremonia, debido al reciente luto que viste la familia Costa, se celebró en familia.

Los desposados, a quienes deseamos muchas felicidades en su nuevo estado, salieron para Barcelona y Madrid, donde pasarán los primeros días de su matrimonio.

Ayer se unieron en el lazo matrimonial la distinguida Srta. Carmen Cascante, Profesora de la Normal de Maestras, y el joven comerciante don José Jordá.

Apadrinaron al novio su señor padre y su hermano don Juan, y a la novia su señora madre y la directora de la Normal de Maestras, señorita Usúa.

La boda se celebró en la parroquial iglesia de Santa Fe.

Los invitados fueron obsequiados con un banquete, servido en el «Mediterráneo Hotel».

Deseamos a los contrayentes muchas felicidades en su nuevo estado.

De viaje

Anoche salió para Barcelona, a bordo del vapor «Mallorca», el capitán de artillería don José Pontijas, quien marcha destinado de profesor en la Academia de artillería.

También salieron el capitán de infantería don Miguel Nicolau, don José Ferrer, don

Sebastián Alou, el Dr. don Romualdo Vallejo y don José Martorell.

Igualmente salieron el oficial del Banco de España don Pablo Socías, don Antonio Salgado y señora, el comandante de marina don Guillermo Ferragut y don Antonio Carreras.

Entre el pasaje llegado hoy de Barcelona, a bordo del vapor «Mallorca», figuraban don Guillermo Dezcallar, don José Ibarra y don Luis Pascual.

También han venido don Andrés Arroyo, don José Balaguer, don José Creus, don Bernardo Rigo, don José Frau, don Enrique Fábrega, don José Santamaría, don Miguel Mestres, don Pedro Nadal y señora, don Antonio Marqués, don Cosme Parpal, don Miguel Perelló, don Antonio Martorell y don Juan Rotger.

### De Artá

Hemos recibido las siguientes líneas:

«La Congregación Mariana d'Artá que amb tan de zel dirigeix el Rt. don Jusep Sancho de la Jordana, i que, a pesar del seu poc temps d'existencia, conta ja amb un número molt considerable de joves granats i remesos, te projectat, pels dies 5 i 6 del pròxim mes de Janer, un grandios festival civic-religiós, del qual es el sigüent programa:

Día 5.—A les sis i mitje solemne rebuda en la plassa del Ferrocarril, dels tres Reis Magos, els quals, amb gran acompanyament i ben il·luminats amb fusters, bengales, gas acetileno i faves acndiran al temple parroquial, per assistir a les solemnes completes, que a cosa de les 7 tendrán lloc. Després, tota la comitiva recorrerà bon número del carrers del poble, per repartir objectes als nins pobres de l'escola.

Día 6.—A les 7 solemne Missa de Comunió pels congregants, després de la qual se investirà als mateixos la medalla de la Puríssima. A les 10 solemne Ofici, al qual assistirán tots els personatjes que, al capvespre, han de prendre part en la funció dels Reis i predicarà el Rt. don Andreu Caselles, fill d'aquest poble.

A les dues del capvespre, a una de les principals barrriadas de la població, hi tendrà lloc la representació de la pessa cómica, que te per títol «Venguda i Adoració dels Reis Magos». Aquest any s'hi ha afegit un acte nou, que promet ésser molt gustós.

Notes: 1.ª—Queden convidats tots els homes i atlots del poble, perquè amb faves o reinots assistesquin, el dia 5 a vespre, a rebre als Reis i acompanyar-los pel poble.

2.ª—Si per algo o qualsevol motiu, no se poden celebrar les dites festes en els dies senyalats, se celebrarán el diumenge sigüent i si també hi ha impediment, un altre. La questió es que se farán, si Deu ho vol.

El President de la Congregació, Pere Mestre, El Secretari, Joan Alzamora».

### Vida deportiva

De foot-ball.—Los partidos «Alfonso XIII»

«Badalona»

Mañana, en el vapor correo de Valencia, es esperado el primer equipo completo del «Badalona, F. C.», que pasa a nuestra ciudad a jugar dos sensacionales encuentros con el primer «team» del «Alfonso XIII».

El «Alfonso» presentará su «team» completo, el cual ha venido durante esta últimas semanas sometido a un fuerte entreno, para quedar a la altura que le corresponde frente a su poderoso rival.

Presentará el «Badalona» su equipo compuesto por los siguientes jugadores: Brú, Massanet, Bau, Rodrigo, Mauricio, Gamis, Riera, Rodrigo, Cancele, Llinás y Tejedor y como suplentes Benagés y Alcón.

Los resultados obtenidos por el «Badalona» en su «tourneé» por Murcia han sido (según telegramo que del «Murcia» recibió el secretario del «Alfonso», señor Font Martorell), los siguientes:

«Jugó «Badalona», dos partidos con el «Murcia F. C.»; perdimos nosotros por tres a uno y ganamos segundo tres a cero, equipo completo y reforzado con Pagan y Montero. Resultaron ambos partido estupendísimos; característica equipo «Badalona» rapidez y ligereza; dominan mucho el balón, y adelante gustará grandemente en ésa. Hoy jugaron en Valencia, ganando el partido por tres a uno. Esperamos (con ansiedad, acepte acepte el «Alfonso XIII» invitación tenemos la hecha para visitarnos. Saludos. Te abraza. Alfonso Guillamón».

### Teatrales

Principal

Para esta noche se anuncia el estreno del vodevil «¿Que no lo sepa Fernando?»

Según el crítico de «La Lectura Dominical», se trata de un arreglo de cierto disparatón francés escabrosísimo, titulado «La dame du cinema», original de Rioux y Nancy, y realizado por Gutiérrez Roig y de los Rios, los cuales han procurado poner en la obra todo lo que han podido de lo verde; pero ya se comprende que la obra que queda no puede ser recomendada».

### De Pollensa

Despedida del Párroco.—En honor de Costa y Llobera

Con motivo de haber sido nombrado canónigo nuestro celosísimo párroco Rdo. don Mateo Alzamora, ayer en la misa mayor despidióse de éstos sus feligreses; desde el púlpito dirigió su paternal saludo a todos, sin distinción de matices, siendo sus palabras interrumpidas por viva emoción, lo cual hizo que se patentizara el gran efecto que a Pollensa y a los pollenses profesa. Por la tarde, a las cuatro, entonó una salve, cantada la cual, dió la bendición con S. D. M., que fué recibida por mucho público.

Momentos después el pueblo que había asistido a la bendición, se congregó frente a la Rectoría y esperó la salida de su amado Párroco, para tributarle su último saludo. Por la Rectoría pasaron a despedirle el clero parroquial, una comisión de PP. Teatinos,



Sus excelentes cualidades son imposibles de encontrar reunidos en ninguna otra marca. Pídala a su instalador. Depósito Sebastián Moranta, Gale, 5. Almacén de material eléctrico.

### (Contra el frío) Calefacción

No adoptar ningún sistema sin conocer antes la nueva ESTUFA ELÉCTRICA

de gran rendimiento y economía. EL AGUILA-San Nicolás, 7.-Palma

¿Padeis debilidad nerviosa y muscular? ¿Tenis cefaleas persistentes, neuralgias, dispepsia, atonía? ¿Os falta el apetito?

Tomad el Jarabe Hipofosfitos compuesto de Aguiló de Son Servera

Ja me II, 107 (Bastaixos)—PALMA DE MALLORCA

una comisión de concejales presididos por el Alcalde y muchas personalidades.

Acompañado el M. I. Sr. Alzamora del Rdo. D. Bernardo Salas, de Inca, salió en el auto de la distinguida señora doña Isabel Capllonch, para dicha ciudad, impidiendo el público la partida de dicho coche durante buen rato, pues querían todos besar la mano de su tan gran protector.

Muchos son los favores que Pollensa ha recibido del señor Alzamora; reseñarlos sería trabajo interminable; pero es imposible no mencionar aquí, sin taltar a la gratitud, que todo pollensin debe tener presente algunos de los trabajos llevados a efecto durante su estancia en esta villa. Basta visitar la Iglesia parroquial y allí contemplaremos su obra: el enladrillado, la reforma de los tejados, la del órgano, la elevación de la torre campanario, la capilla de Comunión y muchas otras.

En otro orden, merecía especial recuerdo sus trabajos y limosnas durante la epidemia gripal; poco sería cuanto dijéramos sobre esto; quien de él recibió favores bien los recordará y sentirá su ausencia.

En cuanto redundase en beneficio de Pollensa siempre lo encontraron dispuesto a colaborar, y su carácter emprendedor hacía que tomase enseguida parte activa en el asunto que se le proponía.

Felicitemos sinceramente al M. I. señor Alzamora, por su elevación a su nuevo cargo, al mismo tiempo que de veras sentimos su separación.

La Congregación Mariana de jóvenes de esta villa organizó, en estas fiestas de Navidad, un acto literario-musical, que fué dedicado a la memoria y en honor a nuestro muy llorado compatriota M. I. señor don Miguel Costa y Llobera.

El acto se celebró el 25 por la noche y repitióse en el día de ayer, en una de las salas del Colegio de San Alfonso, que tienen los PP. Teatinos.

Varios discursos, dedicados al señor Costa y Llobera, la recitación de varias poesías del mismo y algunos diálogos, completaron el programa del acto.

Mucha fué la concurrencia que asistió al mismo, esperando que ello será motivo para que con más frecuencia se repitan estos actos, para provecho y solaz de los congregantes y de sus familias. Felicitemos a esta Congregación, que merece la felicitación de todo Pollensa por su iniciativa de honrar a uno de sus Hijos ilustres.

Pollensa, 27 de Diciembre de 1922

### El juego

El nuevo Gobernador civil, Sr. San Martín, cumpliendo lo que nos anunció al poseionarse de su cargo, dió ayer órdenes terminantes para que se prohiba, absolutamente, el juego a los prohibidos.

Al mismo tiempo, reunió a los Presidentes de diferentes Sociedades recreativas, y les comunicó su resolución, que obedece a órdenes recibidas del Gobierno, de impedir a todo trance el juego. Les encareció, pues, que se suspendiera el juego en las Sociedades que respectivamente presiden, para no verse obligado a que sea la fuerza pública la encargada de hacerlo.

Según noticias, el juego ha quedado totalmente suspendido en esta ciudad, así en cafés como en Sociedades.

Ello es digno de aplauso, si tal prohibición

### Boletín religioso

MAÑANA

Santos.— Santo Tomás de Cantorberi, obispo y mártir.

Cuarenta Horas.— Empiezan en San Nicolás, en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año. Exposición a las seis, a las nueve y media, Horas y Misa mayor. Por la tarde, actos de coro, a las seis, Rosario, y se dará principio a un solemne Triduo predicado por el Rdo. P. Miguel Matas, C. O. y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Merced, empieza la Novena en honor al Niño Jesús. Por la tarde, a las seis, los tres primeros días se celebrará con exposición menor en acción de gracias por fin de año.

Visita.—A Nuestra Señora de Belver, en Montesión.

### Sueltos y noticias

Libro de poesías

El joven poeta don José Llinás Simó acaba de publicar, primorosamente editado, con bella portada debida al reputado dibujante don Antonio Jiménez, un libro de poesías en castellano.

Agradecemos el ejemplar que hemos recibido.

La Caja de Pensiones

La Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros avisa que, como todos los años, el día 30 del actual no efectuará operaciones.

Advertisement for HIPOFOSFITOS SALUD, featuring a woman's portrait and text: 'Efecto rápido en la nutrición', 'Vigoriza a los débiles', 'Preferido por las eminencias médicas'.



# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

## Desde Madrid

### ¿Agitación entre los militares?

Madrid, 28 (1'00)  
El general Primo de Rivera cumplimenta al Monarca

Esta mañana cumplimentó al Monarca el Capitán general de Cataluña, general Primo de Rivera.

Al salir, nos manifestó que había venido a Palacio a felicitar al Rey con motivo de las Pascuas.

**Alcalá Zamora recibe a los periodistas**  
El Ministro de la Guerra, al recibirnos a los periodistas, nos dijo que había conferenciado con el general Primo de Rivera sobre los problemas pendientes y no acerca de ningún asunto inquietante como afirma algún periódico.

Nos confirmó que iba al Ministerio de Estado, donde conferenciara con Burguete.

Y, por último, nos manifestó que había repleto en su cargo al Comandante general de Melilla.

**Lo que dice el Ministro de la Gobernación**  
El Ministro de la Gobernación, señor Duque de Almodóvar del Valle, al recibirnos de madrugada, a los reporteros, nos dijo, aludiendo al rumor que acogen algunos periódicos de la noche, que reina tranquilidad en toda España y en todos los órdenes.

**Madrid, 28 (5'30)**  
**Los rumores se acentúan—Alcalá Zamora niega que ocurra nada de particular**

Esta noche se ha vuelto a rumorear por esta capital que era grave la situación creada por los elementos que integran los organismos recientemente disueltos, y se añadía que, con esta situación, estaba relacionada la estancia en Madrid del general Primo de Rivera.

Alcalá Zamora, que fué nuevamente visitado por los periodistas, en su despacho oficial, nos negó toda veracidad a estos rumores y protestando de que la Prensa los recoja, pues desprestigian al Ejército y alarmar a la opinión.

Nos negó también los rumores circulados sobre cambios de mando en África y cierre de Academias; «lo único que se proyecta—nos dijo—es reorganizar el Ejército, mejorando también sus recompensas».

**Alcalá Zamora conferencia con Romanones**  
El Ministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora, después de celebrado el Consejo, marchó a visitar al Conde de Romanones, con quien conferenció.

### La Bolsa

Madrid, 28 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	71'20
Interior fin de mes.	71'00
Amortizable 5 por 100.	96'50
Amortizable 4 por 100.	89'50
Banco de España.	000'00
Compañía Tabacalera.	000'00
Franco.	46'05
Libras.	29'49
Exterior.	86'40
Marcos.	0'00
Liras.	52'55
Dólares.	6'59
Córonas.	00'00
Franco suizo.	000'00

### El Gobierno y el problema de Marruecos

Madrid, 27 (16'00)

Antes del Consejo de ayer

El Jefe del Gobierno, al salir esta mañana de su acostumbrado despacho con el Rey, que fué breve, nos recibió a los periodistas.

Nos manifestó que no había noticias que comunicarnos.

Confirmó que, por la tarde, terminado el almuerzo anunciado en el Ministerio de Estado, se celebraría, allí mismo, Consejo de Ministros.

Nos dijo que el Consejo se dedicaría al estudio de varios expedientes y de las Reales órdenes que se proponen dictar los Ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia sobre el régimen de las «quincenas» y las estancias en las cárceles.

Suponía el Marqués de Alhucemas que el Consejo terminaría cerca de las seis.

El Ministro de la Gobernación, duque de Almodóvar del Valle, que también nos recibió a los periodistas, nos anunció que llevaría al Consejo, además de la Real orden relativa a las «quincenas», un estado demostrativo de que desde que él ocupa la cartera no se ha impuesto a nadie ninguna quincena repetida.

Madrid, 28 (1'00)

Lo que dicen los Ministros a la entrada

A la entrada en el Consejo, los Ministros

de Fomento e Instrucción nos manifestaron que llevaban a la deliberación de sus compañeros varios expedientes de trámite.

Los de Gracia y Justicia, Marina y Trabajo no llevaban nada.

El de la Guerra, señor Alcalá Zamora, llegó al Consejo acompañado del ex-Alto Comisario, general Burguete. Los dos eludieron la conversación con los periodistas.

El Jefe del Gobierno y el Ministro de la Gobernación llegaron juntos.

El marqués de Alhucemas nos anunció que en el Consejo se trataría del asunto de las «quincenas» y también del problema de Marruecos.

**Villanueva y Burguete en el Consejo**  
A las tres y media terminó el almuerzo con que el Ministro de Estado, señor Alba, obsequiaba al Gobierno y a los señores Burguete y Villanueva.

Seguidamente, los Ministros se reunieron en Consejo.

Mientras, los señores Villanueva y Burguete entraron en otro despacho, cambiando impresiones sobre Marruecos.

Poco después, los dos entraron en la sala donde se tenía el Consejo, permaneciendo un rato allí, y retirándose luego del Ministerio de Estado.

**Burguete dará posesión a Villanueva**  
Al marcharse, el general Burguete nos manifestó que por la noche se iría a Algeciras.

El señor Villanueva nos anunció que él marcharía el día tres a Algeciras donde le esperaba el general Burguete para ir juntos a Tetuán donde aquél le daría posesión de la Alta Comisaría.

**Detalles del Consejo—Manifestaciones de los Ministros**

A las seis de la tarde terminó el Consejo de Ministros.

Al salir el Ministro de Estado, le interrogamos.

El señor Alba nos dijo que se remitía a la nota oficiosa que se facilitaría, manifestándonos que él había hecho los honores de la casa como dueño del Ministerio.

El Ministro del Trabajo, señor Chapaprieta, nos confirmó que, conforme se había anunciado, se habían ocupado, los Ministros, en el problema de Marruecos, oyéndose los razonamientos de los señores Villanueva y Burguete.

El Jefe del Gobierno nos manifestó que efectivamente, habían deliberado sobre esa cuestión y que se habían aprobado las dos Reales órdenes de los Ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia sobre las «quincenas» y estancias en las cárceles.

Nos anunció que el general Burguete marchaba por la noche a Algeciras y Tetuán, creyendo que poseería al señor Villanueva, el cual pensaba marchar el próximo miércoles.

El Ministro de la Gobernación nos dijo que había sostenido su criterio respecto de las «quincenas» aprobándose la Real orden que sintetiza el sistema que ha seguido, sobre ese asunto, desde que se posesionó de Ministerio.

Cuando el señor Chapaprieta nos entregó la nota oficiosa nos dijo que tenía muchos planes para desarrollar en su Ministerio, pero le faltaba dinero.

**La nota oficiosa**  
La nota oficiosa se limita a consignar la aprobación de numerosos expedientes de trámite, desprovistos de interés general, y de las Reales órdenes de Gracia y Justicia y Gobernación.

Madrid, 28 (2'10)

Manifestaciones de Burguete

Antes de marchar a Algeciras, el general Burguete ha hecho interesantes manifestaciones a los periodistas.

Nos dijo en primer término, que el almuerzo en el Ministerio de Estado había sido cordialísimo.

Se declaró luego identificado con el Gobierno, a quien ofreció soluciones del problema, aceptando la implantación del Comisariato civil.

Elogió la designación del señor Villanueva para ocupar el cargo, diciendo que conoce el problema de Marruecos.

Afirmó que no le dará posesión porque quiere estar en Madrid el miércoles próximo.

Manifestó su creencia de que el problema está bien encauzado y en vías de solución, pero teme que los políticos lo hagan una plataforma de sus querellas.

Afirmó que los militares no pondrán dificultades al señor Villanueva.

«En cambio, terminó diciendo, a los civiles tendrá que reducirlos».

**Salida de Burguete para Algeciras**

En el expreso ha marchado esta noche, para Algeciras, el ex-Alto Comisario, general Burguete.

Le han despedido en la estación el Jefe

del Gobierno, señor Marqués de Alhucemas, el Ministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora, varios jefes z oficiales y numerosos amigos.

**El comunicado de anoche**

En el Ministerio de la Guerra se nos ha facilitado esta noche el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

«El general encargado del despacho comunica que un grupo de ladrones atacaron, el día 25, el poblado de Innuntaten, que se defendió, auxiliado por las fuerzas indígenas».

El enemigo tuvo un muerto. Nosotros tuvimos un policía herido leve.

El mismo día, otra partida de indígenas, mandado, por Als Fakir Mohand, atacaron La Yemahad del Buzian, teniendo el enemigo un muerto, que recogimos, y un herido que pudo huir.

Del poblado atacado resultaron tres mujeres y un hombre heridos.

Las confidencias coinciden en asegurar que la guardia enemiga ha disminuido, habiendo marchado ya muchos indígenas de Beniurriaguel.

En la zona occidental no ocurre novedades».

### Un aeroplano

#### incendiado

Madrid, 28 (5'50)

**El aviador, ligeramente herido**

El Ministro de la Gobernación nos ha facilitado esta madrugada a los periodistas el siguiente telegrama oficial del Gobernador civil de Tarragona:

«El Alcalde de Amposta comunica que el correo aéreo Toulouse-Barcelona-Alicante, a las 2'15 de la tarde aterrizó, por avería, a dos kilómetros de Amposta.

Al llegar a prestarle auxilio al lugar del suceso, el aparato ardía por completo, habiéndose recogido la correspondencia, inutilizada ya por el fuego.

El aviador resultó ligeramente herido de quemaduras».

### La cuestión de las reparaciones

Madrid, 28 (1'00)

**De Alemania**

Berlin.—Mañana jueves se reanudarán las negociaciones entre el Gobierno y los elementos económicos. El Gobierno sostiene que sólo una solución definitiva del problema de las reparaciones puede mejorar la situación, juntamente con la emisión de un empréstito nacional.

Se juzga que no tardará en llegarse a un acuerdo y que el Gabinete podrá formular proposiciones positivas en este sentido antes de la semana próxima.

El plan en cuestión sería enviar a París el 31 de Diciembre una memoria emitiendo el parecer de que si las deudas de Alemania fuesen reducidas a una cifra muy inferior a la fijada en Londres, los círculos industriales, financieros, agrícolas y comerciales de Alemania garantizarían un empréstito a condición de que se concediese a Alemania una moratoria de varios años, tanto para sus entregas en especie como para los pagos en oro, que no fuesen los destinados a la reconstrucción de las regiones devastadas.

El empréstito exterior sería consagrado enteramente a Francia y Bélgica y el empréstito interior serviría en gran parte para mejora del marco. Sin embargo, una tercera parte de la suma sería destinada también a las reparaciones y puestas a disposición de los aliados.

**Asuntos de Baleares**  
Madrid, 28 (1'00)  
**El alumbrado de la fortaleza de Isabel II**  
El Consejo de Ministros [celebrado ayer, aprobó la autorización para exceptuar de los trámites de subasta las obras del alumbrado eléctrico de la fortaleza de Isabel II, de Mahón.

### Política

Madrid, 27 (16'00)

**El Sr. Villanueva**

El señor Villanueva llegó, a la 1'50, al Ministerio de Estado, manifestándonos entonces que piensa marchar a Marruecos el día dos o el cuatro próximo.

El nuevo Alto Comisario no nos comunicó noticia alguna.

**Sánchez Guerra a Córdoba**

El señor Sánchez Guerra llegará mañana, jueves, a la finca «Calora», propiedad del diputado don José Castillejo, enclavada en Fuentevejuna (Córdoba), para pasar allí una semana de caza.

Le acompañarán en la cacería sus hijos y otros personajes políticos.

Madrid, 28 (5'50)

**El juego**

El Ministro de la Gobernación, hablando con los periodistas, nos manifestó que mantenía su actitud resuelta para la supresión del juego. i

«Hoy—nos añadió—he recibido un telegrama de Ciudad Real en el que se me desmiente que se juegue en Manzanares, no obstante lo dicho por algún periódico».

«Respecto a Madrid,—nos manifestó se irá a la supresión del juego paulatinamente».

### Noticias varias

Madrid, 27 (16'00)

**El asunto del precio del fluido eléctrico, pendiente de resolución**

Esta mañana, al recibirnos a los periodistas, el Ministro del Trabajo, señor Chapaprieta, nos manifestó que tenía ya acabado, y pendiente de resolución, el asunto del precio del fluido eléctrico.

«Uno de estos días nos dijo—se reunirá el Comité técnico de electricidad, para que quede el asunto dictaminado antes del día uno de Enero».

**La visita de la causa por el asesinato de Dato**

El Ministro de Gracia y Justicia, señor Conde de Romanones, ha pedido algunos antecedentes del estado de la causa instruida por el asesinato del señor Dato.

## Desde Barcelona

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

**Los Sindicatos libres y el nuevo Gobernador**

La Corporación general de trabajadores (Unión de Sindicatos Libres) dirigió ayer una comunicación al Gobernador en la que le pedían día y hora para ofrecerle sus respetos en nombre propio y en el de 32 entidades profesionales a ella afiliadas.

La comunicación dice que el objeto de la visita es «para exponer, además, al Gobernador los sinceros propósitos de trabajo y prosperidad para Barcelona, de la que todos somos ciudadanos, sin amenazas ni movimientos proletarios que perjudican al obrero, cuya única idea es el trabajo, poseídos del alto sentido de la responsabilidad dentro de las normas de justicia y libertad, utilizando las leyes, procurando su perfección continua».

El Gobernador contestó que esta noche, a las siete y media, recibiría a la comisión.

Efectivamente, a la hora indicada acudieron al Gobierno civil las primeras figuras de la «Unión de Sindicatos Libres».

La entrevista continuaba a la hora de cerrar esta correspondencia.

**El Delegado de subsistencias**

El Gobernador, ante la actitud adoptada por el Delegado-jefe de la sección de subsistencias, teniente coronel señor Espina, que ha abandonado el puesto sin saber antes si se le admitía la dimisión que presentó, ha procedido a su destitución por abandono de servicio designando esta misma mañana a la persona que debe reemplazarle.

**Moto despeñada**

Cerca de Balaguer, se despeñó una moto en que viajaba el nacionalista señor Aldabó de Montgay, quien recibió tan graves heridas que a los pocos momentos falleció.

Por ellos ha visto que faltan aún evacuar algunas diligencias, que retardarán todavía algún tiempo la celebración de la vista de la causa.

**En favor de los niños rusos.—Bellísima pastoral del Obispo de Córdoba**

El Obispo de Córdoba, señor Pérez Muñoz, ha publicado una bellísima pastoral, titulada «Amor a los niños».

En ella se recomienda que el día de Reyes se haga una colecta en favor de los niños rusos.

Madrid 28 (1'00)

**De Montavo—Casa que se hunde, causando una víctima**

Dicen de Montavo que, a consecuencia de un fuerte temporal de aguas, se hundió, en aquella villa, una casa, matando al vecino de la misma Pedro Tave Martínez.

**R. O. sobre la plaga de la langosta**

El Ministro de Fomento, señor Gasset, ha firmado una R. O. para que por ella los Gobernadores de las provincias invadidas por la langosta obliguen a los propietarios de terrenos a roturarlos y sanearlos.

Prensa Asociada

El señor Aldabó regresaba de un viaje de propaganda en varios puntos de Lérida.

**Función en el Liceo**

Se celebrará en este Gran Teatro la noche del próximo viernes, día 29, una función organizada por la Asociación de la Prensa diaria de Barcelona a beneficio de su Montepío.

Se cantará la partitura de Bretón, «La Dolores».

Interpretarán los protagonistas de la ópera el eminente tenor Hipólito Lázaro y la célebre «diva» Ofelia Nieto.

**Visita de cárceles**

El Capitán general accidental, señor Aguado, efectuó esta mañana la visita de cárceles, habiéndosele presentado en la celdular un paisano y en las prisiones militares tres desertores.

No concedió ninguna libertad provisional.

**Soldados a Figueras**

Para aumentar la guarnición del castillo de San Fernando, de Figueras, muy mermada por causa de los licenciamientos, se han enviado allí 60 soldados del batallón de montaña de Ripoll.

**El Presidente de la Mancomunidad y el nuevo Gobernador.**

El Presidente de la Mancomunidad visitó esta tarde al nuevo Gobernador, transcurriendo la entrevista en medio de la mayor cordialidad y amistad.

El señor Raventós aceptó la invitación que le hizo el señor Puig y Cadafalch de que visite algunos de los servicios que tiene a su cargo la Mancomunidad.

Asimismo recibió el Gobernador la visita del Alcalde, Marqués de Alella.

Palou Gari,

Barcelona, 27 de Diciembre.

### Banco de España

PALMA DE MALLORCA

Conversión de bonos del Banco en acciones del mismo

Quedando aún por convertir un crecido número de los citados Bonos emitidos en 30 de Junio de 1918 y 31 de Diciembre de 1920, los cuales dejaron de devengar intereses desde el día 31 del pasado Diciembre, se recuerda nuevamente a los poseedores de los mismos, la necesidad de presentarlos a la conversión en acciones, con arreglo al anuncio publicado con fecha 7 de Febrero último, para poder percibir los dividendos vencidos y futuros de las acciones que les correspondan.

Así mismo se hace presente a los poseedores de Residuos de los expresados Bonos emitidos en las citadas fechas, que todavía no los han presentado a la conversión en Bonos, la conveniencia de verificar lo cuanto antes, a fin de poder percibir los intereses vencidos de los mismos y llevar a efecto la conversión de éstos en acciones a que se hace referencia en el párrafo anterior.

Palma 27 de Diciembre de 1922.—El Secretario, Jaime Tri-y.

### Mantequilla

fresca de vaca a 8 ptas. Kg.

CÁMARA FRIGORÍFICA

Avenida de A. Rosselló.

### La Fábrica Medina y C. S. L.

en su tienda de venta al detall

Colón 31, 33—Teléfono 53

REGALA a todo comprador un bonito calendario

Gomas, Amiantos, Calzado con piso de goma

### Loza de la acreditada marca Ancora

(Fickman & C.ª Sevilla) hemos recibido 50.000 piezas, entre ellas 36.000 platos que liquidaremos esta semana a precios baratísimos, 8'00 y 10'00 la docena.

### Casa Buades

(PLAZA DE CORT)

### Bachillerato abreviado

PERITAJE MERCANTIL rápido  
Informes: José Font Arbós, Abogado y Perito Mercantil

VERI, 19

### ELIXIR

Clorhidro Pépsico

de J. TORRENS

Es un tónico de mucha potencia, altamente recomendable por sus propiedades anti-gástricas y digestivas; y por lo tanto eficazísimo contra todas las enfermedades del estómago e intestinos.

DE VENTA: En todas las Farmacias de Mallorca.

### Calefacción

No adoptar ningún sistema sin conocer antes la nueva ESTUFA ELÉCTRICA de gran rendimiento y economía.

El Águila

San Nicolás, 7



# Para Año Nuevo

**Anís Flor de Mallorca**  
Licor estomacal y digestivo **VERDAD**

Cognac superior, Ron, Jerez, Vinos Rancios, Moscateles y otros

**Todo legítimo y superior**  
**Despacho: Esbarranch--Santo Cristo, 4**

AGUAS  
MINERALES  
NATURALES DE

## CARABAÑA

De venta en todo el mundo

Propietarios: Vda. e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.--Madrid

FURGANTES  
DEPURATIVAS  
ANTIBILIOSAS  
ANTIHERPETICAS



**Pesadez en las piernas**

La causa

**VARICES**

Quando las piernas se ponen hinchadas, entumecidas y las extremidades, heladas, indican un estado varicoso en plena evolución. La circulación disminuye. Una sangre espesa y cargada de impurezas, dilata sin cesar las venas que, de un momento a otro, cuando las paredes se debilitan demasiado, pueden reventar produciendo "una Ulcera", "un Eczema varicoso" ó bien provocar "una Flébitis" y hasta la muerte repentina. Sea cual fuere su gravedad, las varices pueden curarse siempre cuando la causa que las engendró desaparece. Esto explica las curas maravillosas obtenidas por el cuerpo Médico en el tratamiento de las dolencias de las piernas, de las enfermedades de la piel, de la circulación, del artrismo y de todos los vicios de la sangre por el

### DEPURATIVO RICHELET

La potencia de este medicamento es tal que desde los primeros días del tratamiento, la circulación se restablece, la hinchazón de las venas desaparece así como los picores y el hormigueo. La pierna descongestionada recobra su vigor normal, su flexibilidad y a la pesadez sustituye un verdadero bienestar. En los casos de úlceras y eczemas varicosos, la supuración se detiene, las llagas pierden rápidamente su aspecto repugnante y se cierran sin dejar huellas. Sean cuales fueren su forma, su antigüedad, y su origen, nunca hemos anotado fracaso alguno.

LLAGAS VARICOSAS

Cada frasco va acompañado de un folio ilustrado. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Laboratorio L. RICHELET, de Sedán, 6, Rue de Bel-fort, Bayonne (Francia).

Enfermedades de la piel

Para esquelas mortuorias y aniversario y toda clase de anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en **Correo de Mallorca**

dirigirse al **Centro de Anuncios** Plaza de Santa Eulalia, 10--Palma

## Calzados EUREKA

Bolsería 10 (frente a Can CETRE)

Notificamos a nuestros clientes y al público en general que hemos rebajado todos nuestros calzados en

**85 y 3 plas. por par según clase**

Todos nuestros calzados los vendemos ABSOLUTAMENTE GARANTIZADOS,

Rogamos a nuestros clientes y al público en general que no confundan nuestra baja de precios con ciertos anuncios de BARATUKAS y LIQUIDACIONES de calzado malo.

Nuestros calzados son de primer orden y los precios corresponden a las calidades.

## Tienda EUREKA

Calle de Bolsería 10 (frente a Can Cetre)

### Linea Pinillos

SERVICIO AL BRASIL PLATA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el 20 de Diciembre el vapor

**Catalina**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Sanfuegos, saldrá de Barcelona el día 23 de Diciembre el vapor

**Conde Wifredo**

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

NOTA: El vapor saldrá fijamente el día y la carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días y

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta

**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

## Sándalo Pizá

Mil pesetas

al que presenta "Cápsulas de Sándalo", mejores de las que el doctor Pizá de Barcelona y que cura, más pronto y racionalmente todas las "enfermedades artísticas". Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1895. Veinticinco años de éxitos crecientes. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todas sus similares. --Frasco 14 reales. --Farmacia del doctor Pizá plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se admiten por correo anulándose valor.

## TERMOS "NOBEL,"

(La mejor marca Alemana)

Recibido directamente de Fábrica un gran surtido de

**BOTELLAS, FRASCOS Y FIAMBRRAS THERMOS**

¡¡MUY BARATAS!!

Conservan las bebidas calientes durante más de 24 horas a 45 grados Centígrados. Bebidas heladas y frías durante varios días. Fiambreras para conservar alimentos sólidos fríos o calientes.

BOTELLAS de 1/4 1/2 3/4 1 litros a pesetas 4'50 5' 7'50 10' una

Fiambreras Thermos para sólidos a 10 pesetas una

Tenemos frascos de recambio y componemos toda clase de botellas y fiambreras thermos.

## Casa Buades

PLAZA DE CORT (frente al Ayuntamiento)

## Chanclos de goma

Reforzados

Caballero, señora y niño

Ventas al por mayor y detall

## Casa CODINA

Calle Unión, 8, Palma

(entre Mercado y Borne)

(Precios los más económicos)

## Se alquilan

Locales grandes y pequeños con agua para industria o almacenes.

SE VENDE un motor a gas Crossley casi nuevo de 9 a 10 H. P. y un molino hierro para grano. «La Rosa Blanca». Protectora, 33

Vinos de mesa Oliver

De venta exclusiva de San Jaime s/n. 3, callejón y Merced 8.

## Habitación

Se alquila una muy espaciosa, sin amueblar, situada en punto céntrico del Terreno.

Informes: Centro de Anuncios.



**LICOR DEL POLO**

MEDIO SIGLO DE ÉXITO

ESPAÑOLES NO DEJARSE SORPRENDER